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TEMA:  
LIBRES POR LA GRACIA DE DIOS 

 
 

  

Nestor Paulo Friedrich 
Hijo de Lebrecht Teo Friedrich y Helmira Laura Lüdtke Friedrich, nació  en Agudo/RS, 

el día 26.10.1957. Casado con Sofia Grau Friedrich, maestra, y padre de Paula y 

Laura. 
 

Estudios cursados  
* Instituto Pré-Teológico (1971 - 1977) 

*Graduación en teología (1978 - 1982) 

* Doctorado en teología: Biblia (1995 - 1999) 
 

Actividades pastorales: 
* Parroquias de Canguçu/Piratini - DE (Distrito Eclesiástico) Rio Camaquã/RE (Región 

Eclesiástica) IV (02.1983-12.1989); 
* Dr. Maurício  Cardoso - DE Buricá/RE III ( 07.1989 - 02.1995) 

*Nova Hartz - Sínodo Nordeste Gaúcho (8.1999 - 02.2003) 

 
Otras actividades:  

* Pastor Orientador de la OASE (Organización de Señoras Evangélicas) - DE Extremo 
Sur 

*Pastor Distrital en el DE Buricá/REIII 
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* Vice pastor Sinodal del Sínodo Nordeste Gaúcho/gestión P.  Homero S. Pinto 

* Profesor de Faculdades EST(São Leopoldo) y ESTEF (Porto Alegre) 
* Secretario General de la IECLB (de marzo de 2003 hasta diciembre de 2010) 

* Pastor Presidente de la IECLB (desde enero de 2011) 
 

Me gustaría destacar que ahora tengo un nuevo amor! 
He experimentado la gracia de Dios en los últimos tiempos de manera nueva en mi 

vida! Fui tomado por una nueva pasión! Pasión por una mujer! Su nombre es 

Helena! Cumple 34 días! Una experiencia de gracia! Encantadora! A nosotros nos 
sorprende con la fuerza de la vida y, a la vez, a nosotros nos confronta con la 

fragilidad. Helena necesita cuidados! A mí me proporcionó una visión nueva! Hasta 
hace poco no veía tantos niños como veo hoy. Tantas mujeres embarazadas como 

veo hoy. Padres llevando a sus hijos en el carrito del supermercado! Niños corriendo. 

Me han dado anteojos nuevos, una nueva perspectiva. 
  

A mi me parece que Dios intenta realizar este milagro en nuestras vidas! La gracia de 
Dios realiza el milagro en  nuestra vida. Porque esta es la respuesta de Dios para 

nuestro mundo enfermo, lastimado, dividido,  carente de amor, que sufre en dolores 

de parto.  
La pregunta es: Nuestros anteojos permiten percibir tales milagros? 
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Agradezco el privilegio de poder compartir con ustedes   algunos pensamientos sobre 

nuestra caminata como iglesia luterana en Brasil a la luz de los 500 años y del tema 

de la FLM "Libres por la gracia de Dios". 
 

La IECLB  se identifica como Iglesia de Jesucristo. Por eso camina en compañía y 
actúa en conjunto. La IECLB integra la Federación Luterana Mundial.  Nosotros 

somos parte del Consejo  Mundial de Iglesias. En América Latina integramos  el 
Consejo Latinoamericano de Iglesias - CLAI y lo apoyamos en su intento de 

reorganizarse. En Brasil pertenecemos al CONIC - Consejo Nacional de Iglesias 

Cristianas. La secretaria general es una pastora de la IECLB. El número de relaciones 
ecuménicas que mantenemos en todo el mundo es incontable. Siempre y cuando es 

posible  escuchamos y buscamos inspiración en las experiencias hechas por nuestras 
compañeras; a la vez, apoyamos y miramos en conjunto al horizonte. Juntos y juntas 

bajo la gracia de Dios, libres para cuidar! 

 
En el día de la celebración cuando empezamos a contar regresivamente los 500 años 

alguien hizo el comentario: Te das cuenta de que somos la generación que tiene el 
privilegio de celebrar este  centenario? Realmente es una gran oportunidad! 

Intentaré desarrollar mi presentación en la siguiente estructura: 

 
1º bloque: El rostro de la crisis. 

 
2º bloque: Gracia: el rostro de Dios. 

 
3º bloque: Movidos "por la gracia de Dios". Algunas experiencias... 

 

Final:  Culpa y arrepentimiento 
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(1) 

 

1º bloque: el rostro de la crisis! 
 

Las últimas olimpíadas se realizaron en mi país. El evento reunió personas de todo el 
mundo. Se destacó en la olimpíada el "equipo de los refugiados", el cual desfiló con 

la bandera olímpica,  representando una población de 60 millones de refugiados. 
 

Confieso que hemos aguardado estas olimpíadas con gran expectativa y aprensión, 

principalmente por el malestar que vivimos en mi país. 
 

Destaco como uno de los elementos de constreñimiento el escenario político. 
Estamos acompañando el proceso de impedimento de la presidente Dilma. 

Pertenezco a una generación que creyó, vivió, predicó y defendió el proyecto político 

que marcaría una diferencia en el ejercicio del poder a la luz de la democracia. Hoy 
vemos literalmente un show de políticos que no reconocemos como representantes 

del pueblo. Valores éticos como la justicia, transparencia, democracia, administración 
responsable de los recursos públicos están en crisis. 

 

Tengo caracterizado el momento como una caminata por el desierto.  Momento de 
reconstruir la esperanza, confesión de culpa, de resistencia y apuesta en la 

construcción de una nueva cultura de vida.   
 

Jaci Correa Maraschin  retrata muy bien todo eso en la canción "Como vamos cantar 
- la canción del Señor en tierra brasileña". 
 

1. Al cantar este rincón inesperado, tan lejos de casa, como un mundo sin Cristo? El 
canto del Señor contra toda fatiga debe ser un clamor en tierras brasileñas.  

 
2. Al cantar ei es tan grande mal, si hay personas que lloran con el miedo y la 

ansiedad? El canto del Señor debe ser la primera para oponerse a la injusticia en 

tierras brasileñas.  
 

3. Al cantar si se explora el hermano, si estás en silencio, si se cancela alguna vez? 
El canto del Señor debe ser certo para ser alabanza en tierras brasileñas.  

 
4. Al cantar sin amor, la libertad, no se puede compartir el calor de la igualdad? El 

canto del Señor debe ser mensajero inefable amor en tierras brasileñas.  
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(2) 

 

El jubileo de los 500 años de la Reforma sucede en un momento de enorme crisis 
mundial. 

 
Voy a destacar  algunos aspectos  de esta crisis a la luz de lo que he constatado en 

mi país. 
 

 

(3) 

AMAZONÍA  
 

La Amazonía ha sobrevivido por 50 millones de años a meteoros y glaciaciones, pero 
en menos de 50 años está amenazada por la acción humana. Ella detiene más de la 

mitad de la biodiversidad del planeta. Tiene un papel importante en el 

mantenimiento del equilibrio climático mundial y representa la tercera parte de todas 
las florestas tropicales de la tierra. Es el depósito de carbono del globo. 

 
Pero está en crisis. La tala ilegal de árboles, el agrandamiento de los pastos para el 

ganado, las quemadas y la expansión de la ocupación poblacional están 
desequilibrando este recurso tan vital para el planeta.  La vida en la Amazonía y a 

partir de la Amazonía está bajo seria amenaza. 

 

 

(4) 

CAMBIOS CLIMÁTICOS 
 

Destaco dos estados brasileños que sufren de forma  especial las consecuencias  de 

los cambios  climáticos: Acre y Espírito Santo. Hace  dos años han tenido 
inundaciones muy grandes, hoy, a su vez, sufren una sequía desproporcionada. Todo 

eso se agrava por El Niño, por la deforestación, la degradación de los manantiales.  
 

Campos sembrados se pierden, obligando a las personas a migrar para los pueblos y 

ciudades sin saneamiento básico para abrigar a toda la gente. 
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(5)  

DESASTRES AMBIENTALES 

 
En 2015 tuvimos el rompimiento de dos presas en el centro del país, que derramó 62 

millones de metros cúbicos de restos minerales. El rompimiento provocó  una 
avalancha de barro que desabrigó a centenas de personas, sin contar  las que 

perdieron la vida.  
 

 

(6)  

DESIGUALDADES SOCIALES 
 

Hace muchos años que Brasil está entre los 10 países más desiguales del mundo. 
Hay señales que demuestran que ha disminuido el número de familias y personas 

que viven por debajo de la línea de pobreza, o sea, con menos de 2 dólares por día 

(Banco Mundial). Sin embargo, 8,5% de los brasileños aún vive debajo de la línea de 
pobreza  y de estos, 3,5% en la línea de indigencia   - menos de un dólar al día. 

 
46% de las tierras pertenecen a 1% de propietarios rurales. Del total de tierras 

tituladas como propiedad rural, 85% está ociosa, usada para la pecuaria o 
subutilizada. Apenas el 15% son utilizadas para el cultivo. 
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(7)  

DISCRIMINACIÓN 

 
Las diferencias también se muestran grandes en la desigualdad de género, en la 

desigualdad racial y en la desigualdad etaria.  
 

Según un diario de gran circulación  nacional, al ritmo que seguimos las mujeres 
ganarán lo mismo que los hombres en 2085; alcanzarán las cuotas en el senado 

federal en 2083 y en las cámaras de los municipios en 2160. 

 
La violencia homofóbica revela que los casos están más allá de las estadísticas 

oficiales. 73% son del sexo masculino con edades entre 15 y 30 años. La violencia 
psicológica es la más denunciada, con 40% del total, luego viene la discriminación 

con 36,4% y, por fin, la física con 14,4%. 

 
La violencia contra la mujer ocurre en 48% dentro de las propias casas. De lo total 

de denuncias, 50% son de violencia física,  30/40% de violencia psicológica. En los 
casos de muerte, 50,3% son cometidas por familiares. 

 

Brasil figura como el país con más muertes por arma de fuego entre los países más 
populosos del mundo, con un promedio nacional de 20 muertes por 100 mil 

habitantes. 
 

 

(8)  

ESPIRITUALIDAD 
 

Nosotros somos un pueblo mayormente cristiano. 87% de los brasileños son 
cristianos. 

 

En nuestro país la religión mueve mucho dinero, especialmente en las iglesias 
pentecostales. Pequeñas iglesias, grandes negocios. Ellas prometen ayuda, cura y 

milagros para cualquier dificultad que una persona esté pasando a través de una 
predicación que mercantiliza el Evangelio. Cuanto más grande la contribución   para 

la iglesia, tanto mayor serán las bendiciones. 
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(9) 

POLARIZACIÓN 

 
Andando, caminando, navegando en las redes sociales, me doy cuenta de que 

diálogo y mediación son experiencias  escasas. También en el contexto de las 
iglesias y del movimiento ecuménico. Estamos viviendo momentos de mucho 

confronto. Hay mucha polarización religiosa, política, crecen asustadoramente los 
gestos de intolerancia, de agresividad, de violencia. Las distintas manifestaciones de 

las calles  y en las redes sociales son testigos. Eso es tan fuerte que incluso hay 

publicaciones al respecto. La filósofa Marcia Tiburi, escritora y profesora 
universitaria, escribió un libro con el título: "Como conversar com um fascista - 

reflexões sobre o cotidiano autoritário brasileiro". Su planteo es: "A mí me gustaría 
saber por qué dialogar es imposible". 

La escritora, repórter y documentalista  Eliane Brum, a la luz del libro de Marcia 

Tiburi, concluye que el confronto actual en Brasil no es un confronto entre "derecha 
e izquierda, desarrollismo y ecologistas, gobernantes y oposicionistas, machistas y 

feministas". Eso, según ella, es una reducción. "El confronto actual es más profundo 
y, a la vez, más dramático, entre los que piensan y los que no piensan". Ella sigue: 

"En un país de anti política y anti educación generalizadas como en Brasil hace falta 

mover-se (...) Diálogo es un acto de resistencia. 
 

El historiador brasileño Leandro Karnal afirma que no estamos en un momento para 
oír a cualquiera. Estamos en un momento de  establecer posición. Y la posición más 

fácil es la  maniqueísta, bipolar o extremada. Cuando personas exigen una posición, 
según el autor, basada en o/o, él contesta que cualquier problema que tiene solo dos 

posiciones es falso. La bipolaridad es una forma de ver el mundo. Para los 

psiquiatras la bipolaridad es una enfermedad. Es un comportamiento malo que 
necesita tratarse. No está mal que las personas digan sus opiniones. Lo malo es que 

no hay debate. Lo malo es que nadie escucha a nadie.  
 

El tema de esta pre asamblea es el documento "La auto comprensión de la comunión 

luterana, cuyo punto sensible es la  cuestión del diálogo, de la capacidad de 
escuchar al otro/a la otra, de ponerse en el lugar del otro, de comprender la 

perspectiva del otro! 
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2º bloque: Gracia: el rostro de Dios. 

 

(10) CÓMO NOSOTROS NOS POSICIONAMOS 
 

¿Cómo traducir el mensaje de la gracia de Dios, de su amor incondicional para un 
contexto social y religioso que no tiene ninguna gracia?  ¿Cómo cantar el  amor 

incondicional de Dios donde se pregona el "amor" condicional, el cual es movido por 
la magia en la cual el ser humano es el sujeto y Dios el objeto? Cómo anunciar al 

Dios que nos creó a su imagen, donde impera una perspectiva religiosa que vacía el 

mundo de la santidad que Dios le ha concedido,  condenando así, a las personas a 
un cotidiano carente de sentido y vacío? ¿Cómo el mensaje de la "gracia  revelada en 

Cristo" puede movilizarnos y fortalecernos en el testimonio contra la "desgracia" que 
se propaga en nuestro cotidiano? 

 

Delante de este escenario de crisis generalizada, ¿cómo nos posicionamos como 
iglesia luterana? 

 
¿Cómo contestamos a la luz de nuestra fe? Que es lo que nos mueve?  

Hemos afirmado y confesado la libertad que brota  de la gracia de Dios! 

 

 

(11) 

 
Qué es lo que nos mueve a testimoniar que 

 
- la naturaleza no está en venta; 

- los seres humanos no están en venta; 
- la salvación no está en venta? 
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(12) 

 

La teóloga mexicana Elsa Tamez, en un escrito en homenaje al Pastor Milton 
Schwantes, biblista luterano, que lleva por título  

"Pensamientos sobre la gracia a partir de un continente empobrecido", hace la 
siguiente observación:  

"Gracia" es una palabra densa, profunda. No se la pode definir con facilidad. Cuando 
intentamos definirla, vienen mil cosas en nuestra cabeza. Feas y bellas. Lo que pasa 

es que el concepto está cargado no solamente de significación, pero también de 

división,  de historia y debate, de enemistad y también de bondad" (p.125). 
 

Eso, según Elsa Tamez, "es un problema, ya que por la dificultad para definirla, esta 
palabra, densa y profunda, puede convertirse en un término vacío e incomprensible" 

(p.126) Dietrich Bonhoeffer dirá que "la gracia barata es enemiga mortal de nuestra 

iglesia" (Discipulado, p.9). 
 

La celebración de los 500 es una oportunidad impar para rescatar el concepto central 
de nuestra teología como un contrapunto a lo que en Brasil llamamos  de "mercado 

religioso", en el cual el concepto "gracia" es deliberadamente omitido porque sigue 

un camino distinto, haciendo de la fe y de la religión un negocio. 
 

"Si el mercado no conoce la gracia porque todo se vende, no conoce la misericordia 
porque ella no es rentable, entonces la gracia (tal como la misericordia) puede ser 

un término con corte subversivo". Creo que redescubrir esta fuerza transformadora 
de la gracia es el grande  reto! 

 

"De donde viene la necesidad de hablar de la gracia? Gracia es la respuesta teológica 
a una realidad particular, también teológica: El pecado en el singular. No se trata de 

pecados pequeños; el pecado en el singular es una realidad insostenible, un poder 
mortífero. No se trata de una realidad abstracta o inventada, ni de demonios que 

viven en el aire. Se trata de un poder que se hace presente en todas aquellas  

mediaciones sistémicas que producen males a la humanidad, daños a la naturaleza, 
abuso a las almas sinceras y honestas que luchan imaginando que así van a 

encontrar el reino de Dios. Heridas, sufrimiento, gritos desesperados que piden 
justicia, guerras - santas o paganas - que producen muertes; todo eso son las 

marcas visibles del pecado. Esta realidad, por un lado, es la realidad de fascinación 
que se crea por la cultura del mercado. Por otro, caminan por  caminos contrarios." 

(p. 128-129) 

 
"La experiencia de la gracia hace que dos cosas sucedan: ilumina las desgracias del 

mundo, o sea, las revela para que tengamos consciencia de ellas y de nuestra 
responsabilidad delante de ellas. (p.132) 
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"El amor de Dios es el juicio sobre la brutalidad en la sociedad, sobre el desamor, 

sobre el cinismo en las relaciones humanas. Las favelas, los mendigos, las víctimas 

de la violencia - todo eso denuncia la idolatría alrededor de nosotros. Pues el Dios de 
Jesucristo no permite eso". (Brakemeier, Tesouro em vasos de barro, p.95)  

 
La gracia de Dios desenmascara teologías (como la de la prosperidad) que no buscan 

las raíces estructurales de la pobreza y del desempleo, que descargan sobre los 
demonios la responsabilidad de lo que claramente está atribuido a los intereses  de 

personas, grupos, asociaciones (cf. el profesor Uwe Wegner). Esas creencias 

individualizan el desánimo y la ansiedad producida socialmente, subrayando de 
forma muy aguda, justamente entre los más desfavorecidos, la  fe en el mérito 

individual que legitima toda la desigualdad que recae sobre ellos!( cf. Jessé de 
Souza,  A ralé brasileira) 

 

La gracia revelada a través del nacido en la pobre Belén desea subrayar exactamente 
lo contrario. Ella no disminuye estas realidades, pero las supera e invita a la fe de 

que el reinado de Dios es posible, un reinado en el cual, también por  su gratuidad, 
se puede celebrar de antemano las señales del reino, reafirmando la vida concreta 

sin dar las espaldas a la muerte. 

 
[p. 132. Elsa Tamez, pensamentos sobre a graça a partir de um continente 

empobrecido. In: Profecia e esperança - um tributo a Milton Schwantes. Oikos, São 
Leopoldo, 2016, p. 125-135] 

 

 

(13) 
 

En la IECLB afirmamos que somos libres para cuidar! 
La gracia es la respuesta de Dios al sufrimiento humano, que se revela en el Dios 

que "ve la aflicción de su pueblo, conoce su sufrimiento, que baja para  libertar de 

las manos de los egipcios, que  escucha el clamor de sus hijos e hijas" (Éxodo 7-12). 
Que revela su rostro en Jesús, el cual camina al lado de los suyos, vence la muerte a 

través de la resurrección!  
 

Afirma la vida en todos los sentidos! La gracia es una experiencia de vida e no de 
muerte! La gracia crea la libertad que se manifiesta en una actitud de cuidado! 

 

Por eso la palabra CUIDADO acompaña a la IECLB en los últimos años. 
 



12 
 

 

(14) 

 

Cuando amamos, cuidamos y cuando cuidamos, amamos (...) el cuidado constituye 
la categoría central del nuevo paradigma de civilización que intenta surgir en todo el 

mundo... El cuidado asume una doble función de prevenir de los daños futuros y 
regenerar los daños pasados... (Leonardo Boff) 

 

 

(15) 

 
Fueron dos los impulsos que originaron el tema del año con su respectivo lema 

bíblico. 
 

El tema de la Federación Luterana Mundial para los años 2015-2017: Libres por la 
gracia de Dios, con sus tres subtemas: a) la salvación no está en venta; b) los seres 
humanos no están en venta; y c) la creación no  está en venta fue recibido por la 

IECLB y contextualizado para la dimensión del cuidado! 
 

El segundo impulso viene de la preocupación creciente respecto de la ética como 
esfuerzo diario para discernir  lo que es correcto y actuar de forma responsable tanto 

para el rumbo de una iglesia misionera como para el futuro de la sociedad. El texto 

que inspira este foco es el lema bíblico de Amós 5.14a: "Buscad lo bueno, y no lo 
malo".  
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(16) 

 

Como personas con libertad comprometida, el Dios de la gracia actúa viniendo hasta 
nosotros en Jesucristo.  Con las palabras del apóstol: "Pero ahora, aparte de la ley, 

se ha manifestado la justicia de Dios, testificada por la ley y por los profetas; la  
justicia de Dios por medio de la fe en Jesucristo, para todos los que creen  en él. 

Porque no hay diferencia, por cuanto todos  pecaron y están destituidos  de la gracia 
de Dios, siendo justificados gratuitamente por su gracia" (Romanos 3.21-24). 

 

Dios identifica nuestros deseos y intenciones y revela el profundo de nuestro 
corazón. A la vez, cubre nuestras faltas y fallas de manera que nada nos acuse. Su 

gracia sustenta y renueva, posibilitando nuevas oportunidades para la vida. Es lo que 
dice Pablo a los gálatas: "Dios envió a su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo la ley 

para que redimiese a los que estaban bajo la ley, a fin de que recibiésemos la 

adopción de hijos" (Gálatas 4.4-5) 
 

 
 

 

(17) 
 

De la gracia de Dios que se manifiesta como amor incondicional en el Cristo 

crucificado y resucitado, el ser humano se apropia por medio de la fe. Como enseñan 
las escrituras: "Porque por gracia sois salvos por medio de la ley; y esto no de 

vosotros, pues es don de Dios" (2.8). La gracia  de Dios, recibida por la fe, liberta de 
un vivir  como persona deudora y conduce su voluntad y motivación para el amor, 

inspirándola a vivir en gratitud. Como lo dice la palabra apostólica: "Cada uno según 
el don que ha recibido, minístrelo a los otros, como buenos administradores de la 

multiforme gracia de Dios" (1 Pedro 4.10). De esta manera la  persona, justa y 

pecadora, está libre delante Dios. Ya no existe como un ser exigido, bajo cobranza, 
pero como persona amada, agradecida y libre. Ahora, por la gracia de Dios que vino 

en Jesucristo, la persona recibe de  vuelta su libertad. Así Pablo exhorta a los 
hermanos y hermanas: "Estad pues, firmes en la  libertad con que Cristo nos hizo 

libres" (Gálatas 5.1) 
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(18) 

 

Liberada por Cristo, la persona  está libre. En esta libertad se configura el querer y el 
ir como Cristo lo quiere. Ese querer está motivado por el amor, porque, como lo 

enseña el apóstol, esa libertad consiste en amor. " Porque toda la ley  en esta sola 
palabra se cumple: Amarás a tu prójimo como a ti mismo" (Gálatas 5.14). Es el 

amor, revelado con y por Cristo, que saca la persona del egoísmo y la pone en el 
camino de la libertad. Libertad que hace que la persona se cuide a sí misma, a las 

demás personas y a toda la creación. En otras palabras, a partir de la gracia, Dios 

recrea la libertad de la persona, que a través de la fe acepta su amor. 
Consecuentemente, en gratitud, el ser humano construye su proyecto de vida  con 

creatividad, inspirada en el amor de Dios. Por la gracia, la persona cristiana está 
investida de responsabilidad. En Cristo la persona está libre para ser responsable, 

para vivir éticamente. 

  

 

(19) 

 
Como personas  y comunidades cristianas somos libres para cuidar, para hacer lo 

que es bueno y para evitar el mal. "Porque somos hechura suya, creados en 
Jesucristo para buenas obras, las cuales Dios preparó de antemano para que 

anduviésemos en ellas" (Efesios 2.1). Eso significa que el bien y el mal no son sólo 

valores entre otros. Según el texto bíblico, el bien es la vida y el mal es la muerte 
(Deuteronomio 30. 15-19). Así, la distinción entre el bien y el mal es tan importante 

como la distinción entre la vida y la muerte. Entretanto, desde la fe, el ejercicio de 
discernimiento ético, la opción y la práctica del bien, aunque no sean fáciles, están 

bajo el impulso de la gracia de Dios. Es el amor de Dios en Cristo que nos motiva, 
nutre y amolda para buscar el bien y despreciar el mal en el lío de la vida a fin de ser 

personas éticas!  

Una dificultad está en el hecho de que el ejercicio del discernimiento y la elección 
entre el bien y el mal presupone que la persona sea libre para realizar sus propias 

elecciones. Entretanto, nos guste o no, todos nacemos dentro de una comunidad 
que tiene su historia. Por eso toda persona hereda algo y contribuye con alguna cosa 

para la vida y para la vida comunitaria. En este contexto el error más grande es creer 

que la libertad consiste en que la propia persona sea la referencia para su existencia. 
Por lo tanto, si la libertad para discernir y elegir lo que es correcto está viciada, es 

necesario libertar a la libertad. 
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(20) 

 

La gracia de Dios tiene un nombre: Jesucristo. 
En él se concentra el evangelio  del amor de Dios que concede gracia,  misericordia y 

se compadece de la miseria de la criatura. 
Acogida por la fe, la gracia de Dios revelada en Jesucristo promueve y sustenta el 

discipulado! 
 

 

3º bloque: Movidos "por la gracia de Dios" - Algunas experiencias 
 

(21) 
 

¿Como IECLB, vivimos este tema? ¿Cómo la libertad que brota de la gracia de Dios 
se expresa en acciones de cuidado? ¿ Es un cuidado que construye una cultura de 

vida? 

 
Destaco algunas iniciativas: 
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(22) 

 

El foco del cuidado son las comunidades! La "palabra de orden" ha sido "cuidar bien 
del bien de la IECLB. Ese cuidado tiene como foco la edificación de comunidades, 

pero especialmente el cuidado con las personas. 
 

Por eso, en este momento, la IECLB subraya 5 acciones conjuntas, válidas para toda 
la iglesia: 

 

- Tema del año 
- Campaña "Va y Viene" 

- Plan de acción misionaria  
- Fe, gratitud y compromiso 

- Educación cristiana continua 

 
Esas acciones son el eje  articulador de los trabajos y de la misión de la IECLB 

buscando la unidad y el fortalecimiento del testimonio de Jesucristo, según nuestra 
identidad confesional luterana, en contextos que claman por la palabra evangélica de 

transformación y empoderamiento. 
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(23) 

 

Uno de los medios para reforzar la unidad de la IECLB es el Tema del Año - tema 
elegido en conjunto para ser tratado durante un año en todas las comunidades de la 

IECLB. 
 

Los temas son un reto a repensar modelos de comunidad, a buscar nuevas 
formas contextualizadas de vivir comunidades inclusivas, con identidad evangélico 

luterana clara que sirva de orientación a los miembros en su cotidiano como 

ciudadanos, en una realidad que refuerza el individualismo y  debilita acciones 
comunes. 

 
El Tema del Año es una iniciativa de la directiva de la iglesia desde la década de 80. 

No se lo impone de arriba para abajo. Es, ante todo, la cristalización de una 

demanda que viene de las propias  Comunidades y Sínodos, como una propuesta de 
reflexión conjunta durante el periodo de un año. Al reflexionar sobre el  Tema del 

Año, Comunidades y Sínodos expresan en forma visible los lazos que los unen, 
establecen una identidad común y fortalecen, de esta manera, a la IECLB como un 

todo. Eso es fundamental en el contexto de una iglesia que se caracteriza por una 

estructura descentralizada.  
 

En los últimos años hemos promovido entre los temas para dar a las Comunidades y 
también a los miembros condiciones de darse cuenta  de una línea de acción, 

una intencionalidad, tan importante en una actualidad de tantas iniciativas 
dispersas.  

 

 

(24) 
 

El Tema de 2012 - Comunidad joven - Iglesia viva invitó a todos a profundizar la 

consciencia de ser y vivir comunidad evangélica de confesión luterana donde todas 
las generaciones son igualmente importantes. Buscamos reflexionar sobre el reto de 

que aún siendo una iglesia  histórica, corresponde ser iglesia con jovialidad, abierta 
para nuevas "aventuras". Intentó mostrar el potencial de vivacidad joven, que es 

inherente a una comunidad cristiana. 
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(25) 

 

El Tema de 2013 (Ser, Participar, Testificar - yo vivo comunidad) subrayó, con el 
verbo testificar, el imperativo evangélico de que la comunidad cristiana no vive 

cerrada en sí misma, hay que abrir las puertas, "derribar los muros" que dificultan la 
conexión con su alrededor. La comunidad como espacio positivo, de protección, 

seguridad, de fuente de valor para hacer frente a los retos que el cotidiano plantea. 
El tema de Año del 2013 subrayó la identidad del miembro y de su papel 

protagonista en la misión. Enfatiza un valor bastante preciado para la tradición 

bíblica y confesional - la comunidad. 
 

 

(26) 
 

El Tema de 2014 - viDas en comunión, enfatiza la acción misionaria en el contexto 
urbano. El tema no  trata una novedad. Foca, sí, el reto que hace décadas acompaña 

cotidianamente la IECLB.  ¿Qué significa ser iglesia en la ciudad? ¿Cómo ser iglesia 
ahí? ¿Cómo ser Iglesia de Confesión Luterana en un mercado religioso que vende la 

gracia, por ejemplo?  

 

 

(27) 
 

Con el tema de 2013 Iglesia de la Palabra - llamados para comunicar aprendimos 
mucho! Aprendimos que todavía necesitamos  aprender mucho más, escuchar 

mucho más! Constatamos que el gesto de Jesús de acercarse, de caminar juntos, de 

escuchar, de insistir en una respuesta, de llevar las personas a verbalizar lo que 
habían experimentado,  de no conformarse con la primera versión de los hechos son 

actitudes  fundamentales para una iglesia que desea marcar la diferencia en la vida 
de las personas, en la sociedad, que tiene una tarea imperativa en la educación de la 

fe. 
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(28) 

 

En  2017 el Tema del Año invitará: 
Alegres, jubilad!  

Iglesia siempre en Reforma: Ahora son otros 500. 
 

El Lema será de Hechos 17.28: Porque en él vivimos, y nos movemos, y 
somos. 

 

Como iglesia que carga las marcas de la Reforma, nuestra  herencia y los rasgos del 
rostro de la IECLB nos anima a mirar con confianza hacia el futuro. 

La fuerza que nos moverá es la Palabra, comprendida como la comunicación del 
amor de Dios, que pasa en el testimonio misionario de la fe (Evangelización), en la 

vivencia concreta del cuerpo de Cristo (Comunión), en la acción restauradora y 

curadora (Diaconía) y en la celebración del amor divino (Liturgia). 
 

 

(29) 

Las prioridades de gestión son los frentes más importantes y estratégicos para la 
sustentabilidad de toda la iglesia y, por lo tanto, movilizan toda la acción nacional y 

desafían a todos. 
 

La necesidad de inversión en acompañamiento a los estudiantes de teología 

(Formación Teológica) ya ha sido detectada hace tiempo y es aún más urgente en la 
medida en que los centros de formación  conveniados empezaron a diversificar las 

posibilidades de estudio más allá  de la confesionalidad luterana. Esta prioridad está 
conectada con el Programa de Habilitación para el Ministerio con Ordenación. En 

conjunto se elaboró un perfil de Ministros y Ministras que la IECLB necesita, lo que 
permite que se trabaje el perfil con  los estudiantes ya a partir de su formación.  Lo 

que se intenta es construir eslabones sólidos entre la iglesia y sus futuros Ministros y 

Ministras. 
 

El acompañamiento de Ministros Y Ministras es otra prioridad estratégica. El 
intento es calificar el apoyo cuidadoso a la gestión ministerial a través de una serie 

de iniciativas como cursos, encuentros, soporte ministerial personal, soporte en el 

área de salud y previdencia.  
 

En complementación a la calificación de gestión ministerial, hay que invertir en la 
formación de gestión administrativa. En ese sentido se aportan cursos de 

formación y se promueven encuentros de formación. Hay que destacar el Instituto 
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de Sustentabilidade (FLM+EST+IECLB). 

 

Prioridad absoluta es la Acción Misionaria. Para que la acción misionaria de la 
comunidad sea más amplia, nuestra herramienta principal es el Plan de Acción 

Misionaria. En este sentido son  prometedores los indicadores de que la Planificación 
Estratégica es asumida con determinación y convicción. 

 
Otra prioridad es la Comunicación. Es el resultado del esfuerzo conjunto de todas 

las personas involucradas en la misión de Dios, cada cual en su ámbito de actuación. 

 

 

(30) 

Lo que se busca alcanzar con todas las acciones es la concretización de la visión del 

"PAMI" de que 
 

 la IECLB es una Iglesia de Comunidades atractivas,  inclusivas y misionarias 
que trabajan en fidelidad al evangelio de Jesucristo,  resaltándose por el 
testimonio del amor de Dios, por el empeño en  favor de la dignidad 
humana y por el respeto a la creación. 
 
Eso no es solamente una palabra de efecto. Expresa el compromiso de todos 
nosotros que hemos asumido en Concilio y, por eso, necesita estar definida como 

meta en toda la planificación y desdoblamiento de la acción misionaria en toda la 
IECLB. La pregunta es:  ¿Qué cosa de lo que hago hoy tiene como meta 

Comunidades atractivas, inclusivas y misionarias? 

 
El esfuerzo apunta a promover el diálogo y la planificación, para que todas las 

iniciativas estén dirigidas hacia la proclamación del evangelio, solidifiquen el servicio 
diaconal y revigoren la dimensión celebrativa para que, en forma especial sean 

creados más espacios por las Comunidades para recibir la diversidad creciente y 

logren encantar a  las personas con la predicación y vivencia del Evangelio, para 
testificar el amor de Dios en la sociedad, contribuyendo para reforzar las relaciones 

que dignifican todas las criaturas de Dios.  
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(31)  

 

Un ejemplo concreto de la expresión de la gracia que revela su rostro 
diaconal - CAPA 

 
Nuestro Centro de Apoyo y Promoción de la Agro Ecología en conjunto con la 

Fundación Luterana de Diaconía,  desarrolla el programa  Buena comida en la mesa, 
que llama al reconocimiento del papel de la agricultura familiar en la producción y 

consumo de alimentos saludables, de las ferias y cooperativas en la promoción de un 

comercio justo y solidario y de las organizaciones de apoyo. Además de eso, es un 
espacio de articulación de acciones de incidencia pública.  

 

 

(32) 
 

CONGRENAJE: Rosa de Lutero! 
 

El Congrenaje [Congreso Nacional de Juventud Evangélica] fue una fiesta de 

Pentecostés. Si el mundo dispersa y rompe comunión - y lo hace con mucha 
competencia! - el Espíritu Santo junta, reúne, une, fortalece. En esta comunión la 

Palabra de Dios, la oración y  el compartir son fundamentales. Agradezco a la FLM 
que viabilizó la participación de un grupo significativo de jóvenes de la comunión en 

este evento! 
 

 (33) 

 
"El desafío que enfrentamos es, por decirlo así, que estamos todos en el mismo 

barco; tenemos un destino común y nuestra sobrevivencia depende de la 

cooperación o de la lucha entre nosotros. De toda forma, a veces diferimos en 
algunos aspectos vitales. Tenemos que desarrollar, aprender y practicar el arte de 

vivir con las diferencias, el arte de cooperar sin que los cooperados pierdan su 
identidad, a tener beneficios uno de los otros, no a pesar de, pero gracias a nuestras 

diferencias".  
(Zigmunt Baumann, entrevista IHU 17.07.2009 "El viejo mundo se está muriendo, el 

nuevo aún no nació". 

 
 

 

 

(34) 

 
Final: Culpa y arrepentimiento  

 
La primera de las 95 tesis de Martin Lutero dice: "Al decir haced penitencia, etc. (Mt 

4.17) nuestro Señor y Maestro Jesucristo quiso que toda la vida de los fieles fuera 
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penitencia". 

 

Esta primera tesis nos invita a una profunda reflexión. Hacer penitencia, arrepentirse 
en el contexto actual en el cual vivimos y en el cual la autocrítica, la percepción de 

culpa personal, de la responsabilidad, de la percepción de justicia y bien común 
están en crisis, la penitencia a mí me parece un gran desafío y necesidad urgente. 

Son reflexiones fundamentales para nuestro proceso de humanización en una 
sociedad inhumana, indiferente, la cual tiene tremendas dificultades para confesar el 

mal y hacer el bien. Me atrevo a decir que la primera tesis de Lutero es elemento 

central  del Evangelio y que nos toca a nosotros reafirmar en alto y claro tono como 
FLM. 

 
El Evangelio levanta la voz profética para llamar al arrepentimiento, a la liberación y 

mudanza radical (Mc 1.15). El Evangelio es el propio Jesucristo que sufrió el mundo 

caído  para liberar el ser humano pecador (Lc 4.18-24). En su cruz confesamos la 
acción de Dios (1  Co 1.18-25). La realidad de sufrimiento e injusticia denunciada no 

es una fatalidad, ni tampoco  voluntad de Dios, pero el fruto de la ambición humana 
y de la concentración de bienes y poder entre las personas, grupos y naciones. Como 

iglesia reconocemos que participamos de la culpa. Por eso, tenemos la obligación de, 

en este contexto, confesar esta culpa, pero sobretodo nuestra fe, nuestra esperanza 
y nuestro compromiso basados en un Dios de justicia y paz (Manifesto de Chapada  

dos Guimarães). 
 

 


